

28

REVISTA

CIENCIAS SOCIALES

primer trimestre 2008



Rafael Quintero López

Oswaldo Albornoz

Eloy Alfaro Reyes

Marco Velasco

Daniel Granda Arciniega

Rafael Romero Castellanos

Cristian Vasco

Ciencias Sociales

Revista de la Escuela de Sociología y Ciencias Políticas

Universidad Central del Ecuador

Instituciones

Universidad Central del Ecuador

Rector: Vico Hugo Olalla

Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Políticas y Sociales

Decano: Augusto Durán Ponce

Escuela de Sociología y Ciencias Políticas

Director: Daniel Granda Arciniega

Director:

Rafael Quintero López

Comité Asesor:

Natalia Arias

Enrique Ayala

Susana Balarezo

Jaime Breilh Paz y Miño

Wilson Herdoiza

Ariruma Kowii

César Montúfar

Francisco Rohn

Wilma Salgado

Erika Silva

Rose Marie Terán

Consejo Editorial:

César Albornoz

Milton Benítez

Pablo Celi

Julio Echeverría

Mauricio García

Daniel Granda

Francisco Hidalgo

Nicanor Jácome

Alejandro Moreano

Gonzalo Muñoz

Rafael Romero

Napoleón Saltos

Mario Unda

Silvia Vega

Marco Velasco

Administradora:

Marcela Escobar

Comunicador Social:

Fernando García

Ira. Edición:

Ediciones ABYA-YALA

12 de Octubre 14-30 y Wilson

Casilla: 17-12-719

Teléfono: 2506-247/ 2506-251

Fax: (593-2) 2506-267

E-mail: editorial@abyayala.org

Sitio Web: www.abyayala.org

Quito-Ecuador

Impresión

Ediciones Abya-Yala

Quito - Ecuador

ISBN:

978-9978-22-730-5

Las ideas vertidas en los artículos de esta publicación son responsabilidad de sus autores y no corresponden necesariamente a los criterios de esta revista. La Revista Ciencias Sociales no se compromete a devolver los artículos no solicitados.

Para correspondencia dirigirse a:

Dr. Rafael Quintero. Director de Revista Ciencias Sociales

Casilla # 17034643A, Quito-Ecuador

Teléfono: (593-2) 234-5024

Fax: (593-2) 256-5822

Correo electrónico: bernardoql@yahoo.es

Fundada en 1976 por Rafael Quintero López

Director 1999-2001 : Julio Echeverría

Director 2002: Manuel Chiriboga

Impreso en Quito-Ecuador, abril 2008

ÍNDICE

Editorial	5
-----------------	---

Teoría Política

Thomas Hobbes y el Origen del Estado Moderno: La Ruptura Epistemológica	9
<i>Daniel Granda Arciniega</i>	

Realidad Nacional

El latifundio costeño	55
<i>Oswaldo Albornoz</i>	

El país que queremos	83
<i>Rafael Quintero López</i>	

Desencanto y reencantamiento democráticos. Observaciones sobre el sistema político ecuatoriano.....	93
<i>Rafael Romero Castellanos</i>	

Sobre el deber ser de la lucha social, el gobierno de Correa y el proceso constituyente en el Ecuador: un análisis a un año de gobierno	101
<i>Eloy Alfaro Reyes</i>	

Ecuatorianos: el siguiente paso en el proceso de sustitución de mano de obra en la Región de Murcia ...	123
<i>Cristian Vasco</i>	

Crítica

De la igualdad a la diversidad: esa extraña metamorfosis ideológica de la izquierda 147
Marco Velasco

Documentos Oficiales

Conclusiones de la reunión Latinoamericana del foro mundial de alternativas..... 167
Quito 26-29 de febrero 2008

Editorial

En la primera sección de la revista, dedicada a la Teoría Política, el lector encontrará un artículo de Daniel Granda, sobre "*Thomas Hobbes y el Origen del Estado Moderno: La Ruptura Epistemológica*". Se trata del excelente adelanto de un libro sobre el pensamiento político moderno, del cual este ensayo sería parte. En él, su autor explica fehacientemente la estructura mental de la ruptura de Tomas Hobbes respecto a las concepciones aristotélicas y escolásticas. Daniel Granda hace el recorrido teórico trazado por el filósofo inglés para remontar esas concepciones en su renovada visión de la Naturaleza, la comprensión de la Filosofía, y la Política, y sobre el proceso cognoscitivo mismo, y sobre esa base plantea que es una ruptura epistemológica la lograda por ese materialista racional europeo.

En la sección Realidad Nacional, encontramos varias contribuciones.

Oswaldo Albornoz, en "*El latifundio costeño*", artículo hasta ahora inédito, y que nos fuera entregado para este número por su hijo, el Profesor César Albornoz, de nuestra Escuela, había realizado una bien lograda síntesis del "nacimiento y desarrollo del latifundio costeño", en base a fuentes secundarias, trazando su formación en las 5 provincias, entonces existentes en la Costa ecuatoriano.

Rafael Quintero, en su opúsculo, "*El país que queremos*" escrito antes de la apertura de la nueva coyuntura inaugurada por el triunfo de la alianza de izquierda en Ecuador, traza una línea teórica y práctica para avanzar hacia una economía de transición desde la cual sería posible asumir un horizonte socialista. Identifica, sin embargo, que en el Ecuador existen dos corrientes del pensamiento y práctica socialista en la encrucijada de una posible convergencia, mantenidas aún como un dilema en la no-unidad.

Rafael Romero, en "*Desencanto y reencantamiento democráticos. Observaciones sobre el sistema político ecuatoriano*", un brevísimo artículo, sitúa al sistema política ecuatoriano, dominado por aparatos como espacio de dominación y/o represión, en

la afluencia de una reforma constituyente posible, y al hacerlo nos plantea enjundiosas preguntas.

En su ensayo "*Sobre el deber ser de la lucha social, el gobierno de Correa y el proceso constituyente en el Ecuador: un análisis a un año de gobierno*", Eloy Alfaro Reyes, del SIPAE, hace una evaluación del Gobierno de Rafael Correa desde una doble perspectiva: un mundo de los posibles cambios en un país inducido a grandes atrasos por el neo liberalismo de las últimas décadas; y, 2) el mundo del deber ser de un socialista cuya mirada optimista comparte los logros, aciertos y avances en varios planos, aunque identifica sus debilidades en otros, como el agrario, y en el frente de lo que llama la construcción del "poder popular".

Cierra esta sección un estudio de Cristian Vasco, de la Universidad de Kassel. Este autor, revela con fundamentos en investigaciones realizadas, el mecanismo como los empresarios agrícolas de Murcia, España, encontraron en los flujos migratorios provenientes de Ecuador, la mano de obra barata para el sostenido crecimiento de sus empresas. Asimismo, muestra como los bajos salarios se anclan con diferentes flujos migratorios de diversos orígenes nacionales (español, marroquí, ecuatoriano, boliviano y polaco), y como un velo ideológico variopinto los cubre y legitima según el tiempo y las circunstancias de esos flujos.

La sección de Crítica contiene un solo artículo, el de Marco Velasco intitulado "De la igualdad a la Diversidad: Esa Extraña Metamorfosis Ideológica de la Izquierda". En él su autor concibe una valoración de lo que denomina "la etnoizquierda", definida como una corriente del pensamiento igualitario que levanta un argumento justificativo del énfasis en la diversidad, a cuyo cargo reclamaría derechos distintos para categorías étnico-sociales diferentes, rompiendo así, según el autor, su original reclamo de igualdad de derechos.

Como colofón de este número, el lector encontrará en la sección Documentos, una relatoría de las principales conclusiones de la reunión latinoamericana del Foro Mundial de Alternativas que tuvo lugar en Quito a fines de febrero pasado, con el auspicio de nuestra Escuela.